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狗与人，那点情感的事儿

魏征：诤臣风貌智臣骨

朝闻道，夕死可矣

时尚辞典

读史札记 坊间纪事

乡村的财神庙
□ 马 卫

儿时的我，只见过半爿庙。
那是“文化大革命”时期，庙宇属
于封建残余，被红卫兵小将砸烂。

这残存的半爿庙，叫秉墙寺。
房子高大，柱子粗壮。我想，前人
真是舍得呵，用这么好的木料来
修庙。庙基很大，足足有两三亩。
里面没有菩萨，住着一位五保户。

没想到，到了上世纪80年代，
一下就钻出了好多庙子，我们黑
水凼不仅修复了秉墙寺，还新修
了两庙，其中一座就是财神庙。
1987年春节，侄儿拉着我去敬财
神，说敬了要发财。敬了，但我至
今没发财。

入了庙，见了财神，我却认不
出塑的是谁。逢庙烧香，逢神磕头
吧。财神庙一般供奉的财神是范
蠡，这个钱色兼得的古人。我问了
来拜神的人们，没一个知道范蠡
的。他们说，管他啥子神，保佑发财
就行。发财成了改革开放后人们心
中最迫切的需要。穷了几十年，怕。

我现在定居的重庆万州天子
城上，有两座财神庙，一座叫老财
神庙，非常简陋，其实就是半间屋，
门前一年四季都有农民来烧香点
烛。我问一位婆婆，这庙供奉的是
谁啊，她倒明白，是赵公明。再问赵
公明是谁呢？答不出来了。估计没
有看过电视剧《封神演义》。

认不认得赵公明，不重要。重
要的是，婆婆的香烛能卖成纸，她
得几个利润。在天子城前寨门上
面，2000年左右，新修一座财神
庙，耗资巨大，有几亩地宽，有正
殿，有斜批，有拜台等等，同时能
供上百人吃饭。可只火了几年，就
衰败了，现在已被遗弃，只有一位
老人守着，收入兔强维持生存。我
和他交谈，为啥庙修得这么好，倒
不如老财神庙香火旺？

老人家说，来客少，因为这庙
是私人修的，成本高，所以这里的
花费高，一般人就不愿意来。香客
是来求财的，不是来败财的。

我哑然一笑。
常年在乡村行走，见得最多

的是土地庙，这是要神保估五谷
丰登，有饭吃。

其次是财神庙，吃饱了饭，还
得有钱用。所以财神庙修得比土

地庙阔气多了。毕竟供奉的神，不
管是赵公明，还是范蠡，都地位崇
高。

赵公明被姜子牙封为 “玄
坛真君”，统率“招宝天尊萧升”

“纳珍天尊曹宝”“招财使者陈九
公”“利市仙官姚少司”四位神仙，
专司迎祥纳福、商贾买卖。他是正
经八百的神，不能怠慢。

而范蠡呢？不仅是成功的政
治家，更是个成功的商人。后人尊
为陶朱公，更不能随意相待。

在经济大潮下，向“钱”看，鼓
励富裕，财神庙想不火都难。于是，
差不多的乡村，都有财神庙，只是
有的修得豪华，有的修得简单罢
了。但它们从不缺供奉，不管是丰
年还是灾年。丰年不缺财米，灾年
呢更祈盼神佑，更虔诚地来拜祭。

富人想更富。对财神百般敬
仰，呵护，甚至变态地与之相随相
守。很多老板家的神龛上供着财
神爷，就是活脱脱的证明。

穷人家要想富，祈求神灵发善
心，改变命运，于是对财神毕恭毕
敬，唯恐得罪了，常来烧香点烛。

于是财神庙的香火，越烧越
旺。

这是个金钱为中心的时代，财
神庙红火，理所当然。乡村的财神庙
多，是因为乡村还贫穷，他们渴望财
神的关注，庇佑，早一天富起来。

为了祈求财神多一丝关照，
就多作几个揖，多烧几炷香吧。

我既为财神被热爱而高兴，
毕竟创造财富，增加财富，社会才
富裕。但又悲哀，因为所有人的眼
中，除了金钱，还是金钱。道德会
被金钱蛀蚀，人性会被金钱异化，
不得不引起我深深的忧患。文庙
呢？我从没有见几座。旧时代，乡
村最普遍的是文庙，对知识有着
强烈的渴望。

乡村的财神庙，风霜雨雪中，
凝结芸芸众生的希望，也带给人
间更多的烦恼。

乡村要得富，靠政策，靠不断
的改革开放。

财神，只不过一种心理的寄
托所依。

也许某一天，整个乡村都富
裕了，人们更希望有文化，有品
质，有尊严地生活，财神庙会被
渐渐弱化，直到消亡。

□ 许民彤

对于人的死亡感受、死亡概
念，或许因人而异。那些早早经历
过生死的人，对死亡的感受和认
识，是超过一般人的；而对一般人
来讲，有了对死亡的心理感受，往
往是经历了亲人病故死亡之后，
但对大多数人来说，是进入中老
年之后，而且，随着岁月的更迭，
这种心理和情感越发强烈。而作
家贾平凹说，“依他的经验，三十
岁以前，从来是不思考到死的，人
到了中年，下一辈的人拔节似的
往上长，老一茬的人接二连三地
死去，死的概念才动不动冒在心
头……”

贾平凹给我们活画出一幅幅
人们对待死亡的众生相。有一种
是参破生死的高人，识破这个阴
谋的是那些哲学家，高人，真人，
所以他们对死从容不迫。另外一
种是那些糊里糊涂的人，对死没
有恐惧。还有一种是高不成低不
就的人，他们最恐惧死，又最关心
死，“你说人来世上是旅游一趟
的，旅游那么一遭就回去了，他就
要问人是从哪儿来的又要回到哪
儿去……”

怎样理解他的“死去有死去的
好处”？死，是一种“得道”。贾平凹
说自己是一个平平常常的人，对死
亡“还是作我平常人的庸俗见解，
孔子有句话，是‘朝闻道，夕死可
矣’，当我第一次读到这句话，我特
高兴，噢，孔圣人说过了，早上得了
道，晚上就应该死了，这不是说凡
是死的人都是得了道的吗？那么，
这死是多么高贵和幸福，而活得长
久的，则是一种蠢笨”。

因为是秉承圣人所说“朝闻
道，夕死可矣”，凡是死的人都是
得了道，那么，这死是多么高贵和
幸福，这死就是“得道”，既然“得
道”了，这死亡有什么可怕的。所
以，“既然死是人的最后归宿，既
然寿的长短是闻道的迟早，既然
闻道而死去的时候是一种解脱和
幸福，对于死应该坦然。而恐惧的
人，不能正确地面对死去，也绝不
会正确地面对活着，这样的人即

使一时还未死，却错误地理解人
生，以为人生就是在有限的时间
里吃好穿好玩好，要吃好穿好玩
好就去掠夺、剥削、欺骗、伤害别
人。这样的活着把自己的肚腹变
成埋葬山珍海味的坟墓，穿丝挂
绸，把身子变成一个蚕，只能是久
久得不了道，老而不死，‘老而不
死则为贼’了”。

死也是有价值的。小人物的
死，遗体捐献出去。贾平凹的一个
画家朋友，“说他死后，眼睛得献
给xx医院，心肺得献给xx医院。”
历史上大人物的死譬如秦始皇，

“评价一个人的历史功过就得依
此人死后是否还造福于民。秦始
皇死了那么多年，现在发掘了个
兵马俑坑，使中国赢得了那么大
的威名，又赚了那么多旅游参观
的钱，这秦始皇就是个好的。”这
样的小人物、大人物，都是死得其
所。

死亡是人人平等的。《红楼
梦》里的那一段《好了歌》，说的是
功名、富贵、声色不能看得通达是
人性的弱点，那么，人性里最大的
可悲处是不能享受平等。试想，我
们作为一个平头百姓，平日里看
不惯以权谋私，看不惯不公正的
发财，提意见呀闹斗争呀地要平
等，可彻底消除贵贱穷富和男女
老幼界限的最平等的死到来时，
却不肯死，不死不行的，才依依不
舍地去了……

总之，对待生死，可以见出一
个人的生命观、人生观、宗教观乃
至幸福观。对死恐惧，恐是人之常
情，但是，缺乏对死亡的认知和一
个正确的态度，则是愚蠢的。

对于死亡的看法，罗素有一段
话：当想到死亡问题时，最好以一
种坚韧的观点，从容而冷静地去思
考它，而不要有意地去缩小它的重
要性，相反地对于能超越它应感到
一种骄傲。“我深信我死以后会化
为腐泥，任何自我都将不复存在。
我并不年轻，我也热爱生活。但我
鄙弃一想到死亡便吓得直打哆嗦。
幸福并不因为它必将终结而逊色，
思想与爱情也不因为不能永存而
失去它们的价值。”

□ 傅绍万

评价一个人，大都是抓他的特点，这本
身就存在片面性。千百年下去，这个特点就
往往被脸谱化、绝对化，甚至被扭曲了。魏征
就属于这一类人。

魏征被定性为千古第一诤臣。千百年
来，在人们心目中，这个诤臣的特点，就是爱
提意见、敢提意见，不管君主高兴不高兴，甚
至不怕丢乌纱，不怕砍脑壳，有点杠子头、愣
头青的味道。史书还有段记载：唐太宗被魏
征顶撞，下朝之后，余怒未息，咬牙切齿地
说：找机会一定杀了这个乡巴佬！

真实的魏征，是一个智臣，或者说是诤
臣风貌智臣骨。他有大本事，大智慧，有和君
主打交道的高超艺术，他是凭着一个又一个
重大的建设性意见、建议，奠定了在历史上
的地位，赢得了唐太宗的高度信任和赞扬。
唐太宗说：过去打天下，辅助我的人中，房玄
龄功劳排第一。现在安天下，魏征功劳第一。

才有专、通之分。魏征是个通才。尚书省
积压的案件过多，唐太宗让魏征处理，他并
不很熟悉法律，“但存大体，处事以情，人人
悦服。”他还谙熟行兵布阵。在瓦岗寨时期，
王世充寻求与李密决战，魏征分析双方的优
势劣势，建议李密深沟高垒制敌；辅佐太子
李建成征讨刘黑闼，建议优待、释放俘虏，瓦
解敌方军心。李密反其道而行，和敌人死打
硬拼，惨败；李建成照办了，不战而胜。魏征
还是个办事能力很强的人。他要做的事情，
都有十分把握。李密投降了李渊，李勣还在
为李密坚守黎阳。魏征主动要求出使山东，
招抚李勣。他和李勣交情很深，也深知李勣
是个深明大义的人。到达后致书李勣，分析
天下大势，以及李勣的处境和出路，强调处
在必战之地，应当早作抉择，归附明主，建不
世功业。李勣接信后迅速作出投唐的决定，

并立即拨付粮草，支援在山东区域内作战的
淮安王李神通。魏征做事，都给自己预留个
台阶。像关于岭南酋长冯盎造反事件的处
理，唐太宗准备派兵讨伐，魏征说，冯盎只是
犹疑而不是造反，可以先派一位高级使节去
做安抚工作。唐太宗照办了，岭南问题圆满
解决。唐太宗说：魏征一句话，胜过十万大
军。这件事情如果办不成功呢？对国家、对自
己也不会有什么损害。

魏征被唐太宗倚为肱股之臣，“凡二百
余奏，无不剀切当帝心者”，有理论，像守业
比创业难；敬终比慎始难；像安不可以忘危；
兼听则明，偏信则暗。更有付诸实践、成效巨
大的锦囊妙计：

他为唐太宗献出治国良策。战争基本结
束，国家治理排上首要位置。唐太宗和大臣
们讨论教化问题，认为经过一场大乱，老百
姓不容易教化。封德彝以“秦任法律，汉杂霸
道”的史实，附和唐太宗的观点。魏征则认
为：“不然。久安之民骄佚，骄佚则难教；经乱
之民愁苦，愁苦则易化。譬犹饥者易为食，渴
者易为饮也。”国家治理应当行仁义。封德彝
说他是书生虚论，必乱国家，两人在朝堂上
进行了一场针锋相对的论辩。实质上，魏征
对历史领悟得更透彻，对现实把握得更到
位。他“通贯书术”，知道大乱之后必有大治
的一般规律。他来自民间，是农民起义队伍
中的重要一员，最清楚民心民意，清楚草民
最需要什么。唐太宗选择了魏征的方案，并
实行轻徭薄赋、与民休息的方针，到贞观四
年，实现天下大治，“岁断死二十九，米斗三
钱，四夷宾服”，“东薄海，南逾岭，户阖不闭，
行旅不赍粮，取给于道。”唐太宗对群臣说：

“此征劝我行仁义，既效矣。”
他为唐太宗设计出成为尧、舜之君的目

标。唐太宗这个人颇为自负，他曾经自豪地
说：古代开国君主都年过四十，只有汉光武

帝刘秀是三十三岁。但我十八岁起兵，二十
四岁定天下，二十九岁做皇帝，比别人都强。
魏征摸透了唐太宗的心思，他所要做的，是
引导唐太宗把这种自负心用到创造治绩上，
做个尧、舜之君。这个目标设计，唐太宗接受
了，并铭刻于心，也成为朝堂上的共识。唐太
宗说，金子只有经过良匠锻造，才能变宝。我
把自己比作金子，魏征就是那个良匠。一次
他问群臣：“征与诸葛亮孰贤？”诸葛亮是什
么人？在人们心目中，那是才兼将相、亦神亦
圣的人物。唐太宗却说：“征蹈履仁义，以弼
朕躬，欲致之尧、舜，虽亮无以抗。”魏征上书
言事，或在朝堂上奏事，言必称尧、舜，似乎
面对的是尧、舜那样的君主。把唐太宗托上
神坛，给唐太宗戴上高帽，让唐太宗以尧、舜
之君规范自己的言行，他也由此赢得了唐太
宗的高度信任。做到了这一点，即便态度差
点，唐太宗却看着顺眼。话说得刺耳点，唐太
宗心中舒服，乐于接受。贞观十三年，魏征上

《十渐书》，前后对比，给唐太宗提了十条意
见，言词相当尖锐，落脚点是：“明主可为而
不为，臣所以郁结长叹者也！”唐太宗接书后
表示知错就改，还让人写在屏风上，随时阅
读。他说：“人言魏征举动疏慢，我但觉妩媚，
适为此尔。”

他忠诚地贯彻了唐太宗的执政理念。唐
太宗有个著名的“舟水理论”，君，舟也。民，
水也。水可载舟，亦可覆舟。唐太宗可不是轻
飘飘说个漂亮口号。唐之前的隋朝，曾是多
么强大。但隋炀帝不恤民力，不管人民死活，
当农民起义的烽火燃起，隋朝的天下就呼喇
喇似大厦倾，隋炀帝被一条白练勒死。魏征
之谏，紧紧围绕唐太宗的这一执政理念展
开。大臣郑仁基的女儿漂亮而有才华，皇后
提出纳进皇宫，诏书已经写好。魏征听说郑
女已经许聘了人家，立即谏言：自古有道君
王，“以百姓之心为心”，国君住楼台馆阁，就

要想到人民也有房屋可以安身；国君吃膏梁
鱼肉，就要想到老百姓也无饥寒之患；国君
娶妃嫔宫女，就要想到老百姓也有娶妻成家
的欢乐。郑女已经约婚，陛下还要娶她，难道
是国君为民父母之道吗？唐太宗听了深感愧
疚，把诏书作废了。泰山封禅是帝王盛事。贞
观六年，地方大员纷纷上书，朝中大臣也歌
功颂德，请求唐太宗举行封禅大典，惟有魏
征认为不可。唐太宗连发六问：难道我的功
绩不高？仁德不厚？华夏还没有安定？异邦还
未臣服？祥瑞还没有出现？五谷不丰收？魏征
回答，陛下虽然有此六点理由，还是不可以！
隋末大乱之后，国家就像个久患大病的人，
陛下就像良医，为之精心治理，国力开始恢
复，百姓的病苦逐步解除。但是，若要这个病
人真正康复，还需要很长时间。这个时候，哪
能去做劳民伤财的事呢？唐太宗听了魏征的
话，放弃了封禅的打算。这样的谏言，根于道
义，立足于君主的仁民之心，唐太宗哪能不
为所动？他把魏征当作一面镜子，“以人为
镜，可以明得失。”

魏征曾经给唐太宗提过建议，希望让他
当良臣而不当忠臣。太宗问良臣和忠臣有什
么区别，魏征说，良臣是让自己得美名，君主
得显号，福及子孙社稷。忠臣则是“己婴祸
诛，君陷昏恶，丧国夷家，祗取空名”。魏征之
诤，自始至终，以博大的智慧为底蕴，从未大
意触逆鳞。否则，不知死过多少回了。魏征死
后，杜正伦因泄漏唐太宗的话被黜，侯君集
因造反被诛，他们都是魏征举荐过的人。有
人借机告状，说魏征生前结朋党。朋党是历
朝历代的一大祸害，是历代君王的逆鳞，唐
太宗一怒之下，退掉了亲口许下的衡山公主
和魏征儿子的婚约，推倒了亲手为魏征书写
的碑。直到他征高丽得了个灰溜溜的结局，
才又想起魏征的好处，又让人把碑竖了起
来。

□ 李汉荣

狗被人驯化的历史，与人的文明史同
步。当狼群里分流出狗，一些野狗被远古
人类驯化成第一批猎狗，文明史就开启了
人与动物合作的历程。

与狩猎时代相比，在近现代，狗的分
工更细化了，职能更专业化，分为猎狗、军
用狗、家狗、导盲狗、宠物狗，等等。狗，是
动物中被人异化和驯化最彻底的一种，有
的狗，特别是宠物狗，穿衣服，穿鞋子，系
项链，戴耳环，吃特制食物，只差戴一副眼
镜，提一款电脑，就成狗类里的知识分子
了。有的狗，还同时拥有中文名字和外文

名字，体现了全球一体化趋势，办个护照，
就成为国际公民。我曾亲眼看见一位男士

抱起在路边树上跷腿“刷微博”“写日志”
的小狗，连声呢喃：“来，女儿，乖女儿，让
爸爸抱。”抱起来，还在狗脸上叭叭亲了几
下。情景动人。我当时想，假如这乖女儿在
外面有了相好，那相好又怎样称呼？女婿

乎？其孩子和孩子的孩子呢，都视同亲戚
吗？我想，这就很难办了。我还知道，有的狗
去世了，主人痛不欲生，为之开追悼会，修
墓立碑，有的还为亡狗作传写诗出书，建网

站，出画册，祷祝其忠魂长存，永垂不朽。
那么，人与狗，何以达到如此至亲至

情境地？
人与狗，相处久了，彼此肯定产生情

感，如依赖、感激、忠诚等情感。和一根拐杖
处久了，都会产生依恋，何况有灵性的狗。
但把狗提升到至亲至情的位置，主要还是
人的一种移情。何以故？我想，很可能是由
于人的某些深挚的情感诉求在同类中找不
到表达和给予对象，于是就转移到狗的身
上了，如忠诚、正直、温顺、憨、天真、朴拙、
念旧、知恩等等情感和品质，在现代人群中
已很稀缺。现代人匆忙、焦虑、多疑、善变、
势利、物质主义、自我中心、极度自恋、不重
然诺，不守信义，人与人之间多明争暗斗而
少深情厚谊，多趋炎附势而少忠直信义，多
机心而少真心，多精明而少淳厚，人成了人
的对手甚至敌人。狗不懂人的文化和潜规
则，狗不识字，没读过厚黑学，没研究过商
场、官场、职场、名利场的谋略和投机钻营
沽名钓誉升官发财损人利已的学问，还保
持着自身一些宝贵的天性和品德，可谓之
狗德，如忠诚、单纯、率真、念旧、知恩等。于
是人们内心里一直期待而未能得到的某些
情感，在狗那里感受到了，狗的情感和表
现，补偿了人内心情感给养的匮乏；同时，
人心里所潜藏的一些很优质的情感，在不

那么优质的人际关系里因未能遇到值得奉
献出去的对象，只好保留或封存在内心里，
但这不符合作为情感动物的人的天性，人
总得把情感释放出去，才能在对象身上感
受人的本质力量的实现，感受到心灵慰藉
和价值认同。于是狗就成了人的优质情感
的投放对象，即成了人的移情对象。许多人
养狗，实际上等于养了一个情感特区，将内
心积压的情感投放进去，又将自己所期待
的情感从狗那里收回来，投入产出基本成
正比，甚至有盈余。人们养一只或几只狗，
其实是养护一种心情。也类似一种精神投
资，投入情感精力和物质成本，以期收获一
份情感利润。

如上所述，在人与狗之间情感的双向
互动中，人与狗都是受益者，人的情感饥
渴在狗那里获得了一种代偿性补给和满
足，孤独感也因此得到缓解。但较之于人，
狗受益更大，因为，人其实已经将狗拟人
化了，即把狗当做了人，甚至把狗当做比
人还好的“人”来看待，从而把最优质的情
感给予了狗。但是，狗毕竟是狗，再聪明的
狗也不知道地球是圆的，再灵性的狗也不
会对着彩虹吟出一句诗来，再忠诚的狗也
不会为一种信仰献身。狗没有宇宙观，狗
不知道哪里有个宇宙，狗的智性还停留在
远古天地未分的混沌状态，狗甚至不知道
狗是谁。你问狗，你是狗吗？狗肯定一脸茫
然，然后，“汪汪汪”，断然否定。人把那么
多优质的情感献给了狗，但狗并不完全理
解这份情感，人以为它理解了，其实不然，
是人代替狗理解了自己的那份情怀，说到
底是人借助狗作为中介，自己理解了自
己，自己认领了自己，自己安顿了自己，自
己慰藉了自己。而能深刻理解和认领这份
情感的人，却因为彼此觉得对方薄情、寡
义、可疑、不配而不肯互相给予，从而失去
了这份情感。

如果，人世的情感是有总量和恒量
的，那么，狗在人这里赚走了额外的情感，
人能享有的情感份额就少了。

当然，狗从人世得到的情感是用它的
忠诚和天真换来的，它把情义献给了人，
人回报它以足额甚至超额的感情，这是狗
的福报，狗没有白跟人一趟。我只是替人
遗憾：狗在人这里，赚走了多少优质情感；
人在人那里，却丢失了多少优质情感。

若把世界视为一个广义的“情场”，大
家来一趟，都为了赚取信任和
情感，无疑，狗是赢家，狗赚足
了，人则有点亏。

春天好像来过很久心灵小品

□ 美 空

微 雨
泥地的颜色一点一点加深，是下雨

了。
斑鸠在高枝上打开它的白花伞。看

不见的那只，在高声叫。
大风吹不停，我必须弓着背走路。

而掉转身，就止不住想要飞。
宝咪的作文写春天：树木很老了，

叶和花却很新。
很新的花和叶在风里纵情跑。跑一

阵，歇一息。
宝咪是我的叶还是花？他不过是他

自己。
春天好像来过很久，我一一细数它

的宝物。就像我也来过很久一样。
豆在荚中

剥豆子是一项清闲快乐的工作。至
少别人这样看。我的母亲喜欢说：哈，
那时候，你还在屎坑板上剥豆瓣。

可见出生前多么逍遥。谁知道，
剥豆子会剥出豆子， 青虫，还是蝴
蝶？

只要有光线，草叶上的一粒水滴也
会变成闪耀动人光芒的水晶豆。

只是这奢侈的豆子一旦从荚中跌
落，就再也无法拣起。

其实跌落不跌落都没关系。我们的
日子本来就没有多少高度。

奢侈的是光，致命的也是光。
很多时候我相信，父亲和母亲是从

火葬场的烟囱被太阳的手拣走了，就像
它一一拣起草叶上的金豆。

母亲在病床上的最后时光，不止一
次认真地叹息：要是，能在阳台上晒晒
太阳剥豆子……

蚕
宝咪养的蚕一天天长大了，我每天

下班回来看一看那个鞋盒。看那些爬虫
我总是陷入无语。

缓慢蠕动的是时间，它有微凉的皮

肤和锋利的口器。
在微凉的过往里，有童年，童年的

桑叶，和母亲。
打谷场上空伸手可触的蓝；早春的

桑树林里，麻雀无缘无故爆出哄笑；突
然醒来的初冬夜里，发现只自己一人在
家，穿毛衣赤脚出门，一路哭着找去母
亲上夜工的绣花合作社……

一条蚕爬过手背，它足底的吸盘有
五对，我记住的事，不足四桩。

春过后是夏，大把的光阴其叶沃
若。

有什么，比得过一条行动缓慢的
蚕，持续不断地啃噬？

□ 流 沙

清明前一天的下午开始，杭州各个出
城口出现大堵车。有位朋友在微信上说，平
时20分钟的出城时间，结果花了将近5个小时。

我说这多出来的4个多小时，就是传统
文化。

你有没有发现，传统文化正在以一种
可触摸、可感知、可参与的方式归来，越来
越抵达到人们的心灵深处，包括那些生活
在城里，不知四季轮回的都市人。春分那
天，我在杭州一家大型的商业综合体里，看
到餐馆打出了“咬春餐”广告，说是它们的
食材配送距离不会超过50公里。在都市流
光溢彩综合体里，说的却是传统文化，说实
话，它是有点打动了我。

有没有发现，我们与传统文化的对接
越来越频繁，有人说这就是“逆城市化”，还
有人说其实就是怀旧。但有一种现象真的
很微妙，在商业里，那种原来与农村契合度
更高的餐饮传统文化，不再土得掉渣，而是
成为一种时尚，甚至是一种高尚，它让你花
更大更高的代价才能享受到。那么，我觉得
是人们已经认识到了它的价值。

有一年在香港维多丽亚港边的鼎泰丰
用餐，素菜包折合人民币是25元一个，我看
到了餐师在后台操作，现做现蒸，食材绝对
新鲜。那不就是我小时候站在妈妈身边，看
妈妈做米馃的场景吗？
传统文化在哪里?
就在香港这座大都市餐馆的厨房里，

这里有先人的文化和智慧，这里也有商人
的聪明和犀利，它在告诉我们，“传统”在大
都市是稀缺的，你要感受它品尝它，就要付
出更大的代价。

古人讲“天人合一”，很多人认为这是一
个特别大的词，无法去理解。但那个20多元一

个包子，却是我们所有人可以自己去体验的。
前几天，我想做一道笋鲜。笋是早上刚

从地里挖出来的，时间没有超过6个小时。
咸肉是从老家拿来的，那是春节前的年猪
肉，肉的品质上乘。我用清水煮肉，肉开始
散发出醇香，当我把白嫩嫩的鲜笋放入后，
这种醇香变得奔放和质感起来，笋鲜的汤
底是白色的，如同牛奶一般。
我就感叹这种食材组合的神奇，不停赞

叹先人的伟大，他们就地取材，用家里最普通
的东西，造就一道中国人舌尖上难以割舍的
美食。而且只有在这个季节，才是最好的，早
一月晚一月，它的味道就不再地道了。

在城市的菜场里、餐馆里，还有厨房
里，有更多的人在感受着这一切。惊蛰之后
春笋是最鲜的，雨水时候的菜芯长势最为
肥美，春分过后香椿芽味有奶香，谷雨前后
几天的茶汁是最醇的……只有你稍对节气
敏感，它将回报你无穷的生活趣味。
一年中的二十四个节气，就是传统文化

极其重要的传承载体，古往今来以四季轮
回，景物更叠，来寄托或是演绎人生人世的
诸多情怀，在细雨纷飞、青草葱葱中的清明、
在艳阳当头，万物生长中的芒种……假如你
把“身和心”沉浸到这二十四个节气中，感知
四季轮回，感受其间的传统文明积淀，更为
重要的是，它打通了我们的感官，丰富了我
们的感知，让我们在感知中获得了绵延不绝
的快乐，从而很乐意把它们延续下去。

我们经常提着“复兴传统文化”这样的
话题，其实传统文化就在身边，就在我们的
所有的触觉、味觉、视觉里。关键在于，传
统文化是千万不能停留在文字上的，而是
应该让每个人看到、感受到，
最终我们都会被感动到。

传统文化在这里

纸 上 博 客 强词有理
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